



COLEGIO DOMINGO EYZAGUIRRE
SAN BERNARDO // EL BOSQUE
Macarena Torres Bajas
Profesora de Historia, geografía y ciencias Sociales

Guía Pedagógica N°9

Historia, Geografía y Ciencias Sociales 7° Básico

Nombre:
Curso:

Descripción Curricular de la Evaluación

Nivel	N° 1
Eje	Historia
Objetivos	OA 16: Reconocer en expresiones culturales latinoamericanas del presente la confluencia del legado de múltiples civilizaciones, como la maya, azteca, inca, griega, romana y europea.
Habilidades a evaluar	Reconocer Explicar Comprender Fundamenta

Instrucciones

Esta guía debe estar desarrollada en tu cuaderno o croquera según corresponda.

Recuerda que en lo posible debes trabajar con lápiz pasta **NEGRO**.

No realices todas las actividades de una vez. Toma descansos de a lo menos 15 minutos para continuar con el trabajo.

Esta guía debes pegarla en el cuaderno y hacer el desarrollo según corresponda (cuaderno o croquera)

Cualquier duda puedes consultar al siguiente correo electrónico: m.torres@colegiodomingoeyzaguirre.cl

Toda la información está en el texto de estudio utilízalo como base para todos los trabajos.

Al utilizar TÚ CROQUERA recuerda las características que tiene esta, Margen, título, fecha, simbología, etc.

Unidad N° 4

Las Grandes civilizaciones de América.

Civilizaciones Mesoamericanas

Las civilizaciones mesoamericanas son **culturas precolombinas que habitaron la región central de América** (en los actuales países de Costa Rica, Nicaragua, Honduras, El Salvador, Guatemala, Belice y centro-sur de México), entre el 1.500 a.C. y el 1.521 d.C. El nombre Mesoamérica proviene del griego y significa “medio” o “intermedio” y hace referencia a las tierras de Centroamérica.

Los principales pueblos que habitaron esas tierras fueron: los olmecas, chichimecas, totonaca, tlaxcalteca, zapotecas, teotihuacanos, mayas, mixtecas, totonacos, toltecas, huastecas, purépechas y aztecas. **Algunos de ellos se convirtieron en grandes civilizaciones** que dejaron evidencias de un valioso legado.

¿Cuáles fueron las civilizaciones mesoamericanas?

Las principales civilizaciones mesoamericanas fueron:

Los olmecas. Fueron la primera gran civilización de la región, entre el 1500 a. C. y el 300 d. C. Se destacaron por las edificaciones, las colosales cabezas talladas en piedra, el calendario y las bases de la escritura.

Los zapotecas. Fueron una de las primeras poblaciones de Mesoamérica establecidas en el sur del actual país de México, una región de extensos valles que resultaba muy adecuada para la agricultura.

Los mayas. Desarrollaron grandes conocimientos de matemática, astrología y escritura. Estuvieron gobernados por un grupo social de sacerdotes bajo una estructura social piramidal y estricta.

Los teotihuacanos. Desarrollaron sofisticadas técnicas en el arte. La cerámica incluía pinturas geométricas e imágenes de dioses, también plasmados sobre grandes edificaciones para decorarlas.

Los mixtecas. Alcanzaron su máximo esplendor entre el 950 d. C. y el 1521 d. C. con una gran cantidad de ciudades-estado bajo su dominio. Se destacaron por estar entre los mejores artesanos de Mesoamérica.

Los aztecas o mexicas. Desarrollaron grandes palacios, templos y mercados. Lograron expandir su territorio bajo el dominio de una monarquía autoritaria que albergó a una población de casi siete millones de habitantes.

Los toltecas. Alcanzaron su apogeo entre el 900 d. C. y el 1200 d. C. Realizaban intercambios comerciales en los que la semilla del cacao era utilizada como “medio de pago”. Desarrollaron grandes habilidades para la guerra.

Características de las civilizaciones mesoamericanas

El desarrollo cultural de Mesoamérica se divide en 3 períodos:

Preclásico. Desde el 1.500 a. C. hasta el 300 d. C.

Clásico. Desde el 300 d. C. hasta el 950 d. C.

Posclásico. Desde el 950 hasta el 1521 d. C.

Los primeros pueblos mesoamericanos **se caracterizaron por ser nómades y por dedicarse a la caza y la recolección**. Luego de que descubrieran las primeras técnicas de agricultura, con la siembra de maíz, frijoles y calabazas, fue que pudieron adoptar una vida sedentaria. Según evidencias arqueológicas, **los olmecas fueron los primeros en dominar la agricultura** y en controlar una gran cantidad de tierras destinadas a esa actividad. Además, se destacaron en la cerámica, el arte y

la arquitectura, en especial con las sofisticadas “cabezas colosales” talladas en piedra y de casi 3 metros de altura.

El centro urbano olmeca más antiguo y que data del 1150 a. C. es San Lorenzo, ubicado en las llanuras costeras del actual estado de Veracruz. Fue la primera ciudad política y económica de Mesoamérica que albergó a una numerosa población y que se destacó por su gran desarrollo. Allí se han encontrado cuatro de las colosales cabezas talladas en piedra, otras de las grandes evidencias arqueológicas de esta civilización.

Durante el último período posclásico, alcanzaron su auge las civilizaciones mayas y aztecas. **Se estima que la cultura maya congregó a unos dos millones de habitantes**. En ese período ocurrieron numerosos enfrentamientos con el objetivo de conquistar territorios. Finalmente, el último imperio azteca fue sometido en 1521 con la invasión de los españoles en América, quienes encontraron varios centros urbanos mayas abandonados. El fin de la cultura maya gira en torno a varias hipótesis y podría deberse a varios factores, como las guerras por la conquista de territorios en la que salieron perdiendo, épocas de sequía, falta de alimentos y pestes que asechaban a los pobladores.

Agricultura. Utilizaron diferentes técnicas para sembrar principalmente maíz, chile, frijoles y calabaza.

Gobierno. Tenían una forma de gobierno bien organizada y jerarquizada. Los líderes eran los sacerdotes, comerciales o militares y esos cargos de liderazgo eran hereditarios.

Comercio. El comercio de productos utilitarios y santuarios les permitió tener un fluido contacto con el resto de las civilizaciones de la zona mesoamericana y de allí compartir varias de las características y costumbres.

Organización militar. Muchas de las civilizaciones utilizaban un poderío bélico adecuado para la época (flechas, arcos, garrotes y armaduras) y en ciertas ocasiones podían respetar las costumbres de los pueblos dominados siempre y cuando se sometieran a ellos.

Religión. Eran politeístas, es decir, creían en varios de dioses. Cada civilización tenía sus dioses y eran duales, es decir, podían ser bondadosos o malvados según cada caso. Además adoraban a deidades como el agua, las serpientes emplumadas, el fuego, la tierra y especialmente las piedras verdes (llamados *chalchíhuitl*), consideradas sagradas.

Cultura. Algunos pueblos practicaban el sacrificio humano o el autosacrificio (punción sobre el propio cuerpo, sangrado, etc). También construían templos religiosos de forma piramidal y escalonada.

¿Qué idioma hablaban en Mesoamérica?

Los diferentes pueblos mesoamericanos desarrollaron una amplia diversidad de lenguas, **se estima que existieron más de cien idiomas diferentes**. Por lo tanto, los sistemas de escritura también fueron muy diferentes según cada etnia. Empleaban imágenes para representar conceptos, símbolos y signos que en conjunto formaban conceptos más complejos, no solo para aludir a palabra.

La civilización maya logró elaborar un sistema de escritura logográfica en el que los signos cumplían la función de letras, estaban designados por sonidos y sílabas, y los combinaban para formar palabras.

Aportes de las civilizaciones mesoamericanas

Entre los aportes más importantes de las culturas mesoamericanas se destacan:

El sistema de escritura. Los primeros en desarrollar un sistema de escritura fueron los olmecas. Se lo denominó “glifos”, y consistía en símbolos que representaban un concepto.

El calendario. El primer calendario sagrado de 260 días fue creado por los olmecas. Resultó una gran influencia para el calendario maya.

La arquitectura. Los conocimientos de matemática y de astrología de las diferentes civilizaciones mesoamericanas permitieron convertir las aldeas en ciudades monumentales.

Las pirámides. Los conocimientos en arquitectura alcanzaron su máxima expresión con las pirámides. Cumplían diversas funciones como centros ceremoniales o puntos de conexión con el mundo sobrenatural.

Actividades

1. Realiza en tu CROQUERA la línea de tiempo de página 171 de los periodos.
2. Dibuja el mapa que parece en la página 172 de postclásico. Pégalo en tu cuaderno.
3. Realiza cuadro comparativo entre las principales civilizaciones de Mesoamérica en el cuaderno
4. De acuerdo con los aportes que nos dejaron las civilizaciones ¿Cuál crees Tú que es mejor aporte que dura hasta el día de hoy? Explícalo en al menos 10 líneas en el cuaderno
5. Realiza tu propio sistema de escritura que simbolicen cosas características que tu desees. Confecciónalo en tu croquera
6. ¿Como podemos mantener los aportes de estas culturas ancestrales? Responde en al menos 10 líneas en el cuaderno.
7. Cuáles son los alimentos que consumieran en esta época y que ocupamos hasta el día de hoy. Da ejemplos de estos en tu cuaderno.